



**Universidad del sureste.**  
Campus Comitán De Domínguez, Chiapas.  
Medicina Humana.



## **Epidemiología Social.**

**Nombre del alumno:**

Katia Marlen Espinosa Sánchez.

**Nombre del profesor:**

Dr. Agenor Abarca Espinoza.

**Parcial:** 1er. Parcial.

**Semestre:** 4to. Semestre. 4to. D

**Nombre de la Materia:**

Investigación epidemiológica avanzada.

Lunes 11 de marzo del año 2024.

## **Introducción a la epidemiología social.**

Epidemiología, es una rama de la medicina encargada del estudio de las enfermedades en una población.

Determinantes:

- Ambientales.
- Sociales: pobreza, economía, educación, cultura, religión, etnia, salud.
- Biológicos.

### **Rudolf Virchow.**

(1821- 1902), establece las bases de la anatomía patológica y crea la noción de enfermedad.

Menciona que: **“La medicina es una ciencia política y la política no debe ser más que medicina a escala social.”**

**Pedro Vallina**, (1879- 1970).

En 1930, organizo una huelga de arrendatarios de vivienda que se negaron a pagar alquileres abusivos, menciona los determinantes de salud.

### **Nancy Krieger.**

Menciona que: Los fenómenos biológicos y sociales ocurren en mundos ajenos ni paralelos.

Determinantes sociales.

Son construcciones sociales, pueden construirse de una manera justa.

Encontramos:

- Gobierno.
- Economía.
- Políticas sociales y públicas.
- Valores sociales y culturales.

Los más afectados suelen ser: el género, la clase social, y la etnia.

La **epidemiología social** se encarga de reconocer, documentar factores biológicos individuales y condiciones sociales.

Puede aportar significativamente al proceso de gestión sanitaria y la reducción de las inequidades en salud.

Se basa en:

- La sociología.
- La economía.
- La demografía.
- La biología.

Los análisis multinivel son métodos estadísticos, que analizan los resultados relacionándolos simultáneamente con los factores determinantes medidos en diferentes niveles.

Existen 2 tipos:

- De composición.
- Contextuales.

Derechos humanos y justicia social.

Tienen como objetivo, el reconocimiento de la indivisibilidad y dependencia reciproca de los derechos.

**“Todos los seres humanos nacen libres e iguales en dignidad y derechos.”**

La discriminación es un proceso por el cual uno o varios miembros de un grupo socialmente definidos son tratados de manera diferente, por pertenecer a dicho grupo.

El termino expresiones biológicas de la inequidad social se refiere a la manera como las personas literalmente encarnan y expresan biológicamente las experiencias de las desigualdades económicas y sociales.

El género se refiere a los roles y comportamientos ligados a la cultura que se asignan a hombres y mujeres.

Sexismo, implica las relaciones de género inequitativas en donde los miembros del grupo de género dominante (el hombre), tiene mayores privilegios mediante la subordinación de otros grupos de género (las mujeres).

El sexo se basa en las características biológicas que permiten la reproducción sexual.

Cuando hablamos de pobreza nos referimos a la carencia y negación de recursos necesarios para poder participar o pertenecer a una sociedad, puede ser de una forma crónica o pasajera.

La deprivación se puede conceptualizar y medir en el nivel individual y colectivo, puede ser de dos tipos: una deprivación social y una deprivación material.

La raza o etnicidad es una categoría social no biológica, referida a grupos sociales, se forman como consecuencia de sistemas opresores de las relaciones entre las razas.

En la actualidad existe el racismo, el cual conceptualizamos como prácticas institucionales o individuales que crean y refuerzan los sistemas opresivos de relaciones de raza.

La sexualidad hace referencia a las convenciones, roles y comportamientos ligados a la cultura, tiene como resultado la identidad sexual.

El heterosexismo es definido como la discriminación sexual, en el cual las personas heterosexuales se sienten privilegiados.

Sociedad se define como un cuerpo de instituciones y relaciones de un grupo grande de personas.

La cultura indica un modo particular de vida, ya sea de un pueblo, un periodo, o un grupo en general, describe un proceso de desarrollo intelectual, espiritual y estético.

Los grupos sociales que se forman por la relación económica establecida entre personas se le conoce como clase social, esta se apoya de la premisa de la ubicación estructural de las personas dentro de la economía.

La posición socioeconómica, incluye medidas basadas tanto en los recursos como en el prestigio, relacionado con la posición de clase social en la vida.

Los determinantes sociales de la salud se refieren a las vías por las cuales las condiciones sociales influyen en la salud.

La producción social de la enfermedad y economía política de la salud crean, imponen y perpetúan los privilegios económicos, sociales y las desigualdades.

La producción social del conocimiento científico se refiere a las formas en que las instituciones y creencias sociales influyen en la capacitación y formación de los hombres y mujeres de ciencia.

El estrés se da por la abrumación por demandas ambientales lo cual sobrepasa su capacidad de adaptación, esto da como resultado cambios psicológicos y biológicos que pueden ponernos en riesgo de contraer otras enfermedades.

Se conocen teorías de la distribución de enfermedades, que pretenden explicar las modalidades actuales y en transición de las enfermedades en una población a lo largo del tiempo y el espacio.

## **Conclusión.**

En conclusión, puedo decir que la epidemiología social busca ser la clave para poder incorporar la experiencia social de las poblaciones evitando en todo sentido la discriminación, la injusticia, las clases sociales, o la desigualdad.

Nos permitirá aportar un mejor entendimiento al proceso de gestión sanitaria e inequidades en salud.

Nos garantiza una viabilidad en la salud y en el control de todas las injusticias o desigualdades en el ámbito de la salud, fomentando la participación de la población y así poder construir una espacio o comunidad más activa con posibilidades de desarrollar un mejor entorno y políticas de salud mas claras y eficaces en donde lo importante sea el bienestar de la población.